



## CONVOCATORIA

# Coloquio internacional Gestación subrogada en América Latina: Reflexiones feministas sobre una práctica compleja

8 y 9 de septiembre 2022, Ciudad de México

Al interior de las diferentes corrientes feministas, la “gestación subrogada” o “gestación por sustitución” (surrogacy en inglés) genera tensiones, divisiones y confrontaciones. En términos generales, dos posturas se oponen: el “abolicionismo” que lucha por prohibir y erradicar la práctica y el “regulacionismo” que propone regularla. Sin embargo, estas posiciones ideológicas, políticas y/o militantes dejan poco espacio para analizar las implicaciones culturales, sociales, políticas y económicas del fenómeno. Sobre todo, dicha división pone a dura prueba el uso de conceptos centrales en el pensamiento feminista, como los derechos reproductivos y sexuales, la propiedad del cuerpo y la autodeterminación. Por un lado, la oleada de movilizaciones por la despenalización del aborto en América Latina muestra la importancia de dichos conceptos y su capacidad para federar luchas y reivindicaciones feministas. Por otro lado, en el caso de la gestación para otros, la agencia de las gestantes suele ser negada y presentada como una suerte de “falsa conciencia”, reduciendo el fenómeno a una consecuencia de las difíciles condiciones sociales y económicas en las que frecuentemente viven. De la misma manera, si hoy las diferentes corrientes feministas coinciden en que las labores domésticas y de cuidado constituyen un trabajo no remunerado, la gestación subrogada entendida como “trabajo reproductivo” parece interpelar dicho principio.

Al mismo tiempo, este debate se inscribe en una reconfiguración internacional de la cartografía de la gestación subrogada transnacional. Tras las restricciones impuestas en el Sudeste asiático, particularmente en la India, el mercado se ha desplazado hacia América Latina, donde la práctica está en expansión. En este sentido, llama la atención que pocas investigaciones se hayan interesado empíricamente por la gestación por sustitución en esta región del mundo. Este coloquio busca indagar, conocer y discutir los trabajos empíricos, en curso o terminados, en diferentes disciplinas de las ciencias sociales y humanidades, sobre la gestación subrogada desarrollados en y/o sobre América Latina. El objetivo es ofrecer una visión global, informada y matizada de dicha práctica social, así como de los actores y actrices que de ella participan: las mujeres gestantes; los padres y las madres de intención; lxs profesionales de salud involucradxs en la práctica; las agencias y las oficinas de abogadxs; los gobiernos y lxs legisladores que buscan regular





o prohibir la práctica. Es de nuestro particular interés mostrar, sobre una perspectiva interseccional, cómo diferentes marcadores sociales (clase social, raza/etnia, sexo/género, sexualidad, edad, etc.) y contextos culturales, sociales, políticos, religiosos y económicos configuran la gestación para otrxs en los diferentes países que conforman el subcontinente. La finalidad es crear un diálogo académico informado y riguroso que permita, a partir de estudios cualitativos y cuantitativos, reflexionar sobre las complejidades de este fenómeno social.

### **Lista (no exhaustiva) de posibles propuestas de ponencia:**

- Experiencias de lxs diferentes actores y actrices implicadxs en la gestación subrogada.
- Derechos sexuales y reproductivos, autonomía reproductiva y el derecho a ser padres/madres.
- Puntos de comparación y desencuentro con la agenda feminista: lucha por la despenalización del aborto, trabajo sexual, trabajo doméstico y de cuidados, etc.
- La gestación para otrxs como “trabajo reproductivo”, implicaciones legales, éticas, morales, políticas.
- Biopoder: políticas reproductivas y de control de los cuerpos de las mujeres, con énfasis en los procesos de medicalización.
- Nuevas rutas de migración reproductiva (por ejemplo, México-Estados-Unidos-Canadá).
- Narrativas sociales en torno a las maternidades.
- Reconfiguraciones y resignificaciones de los cuerpos (reproductivos) de las mujeres en el neoliberalismo.

### **Envío de propuestas**

Las propuestas, escritas en castellano o portugués, deberán contar con una extensión máxima de 500 palabras y acompañarse con una breve reseña curricular (5-10 líneas).

Las propuestas deberán ser enviadas antes del **1 de diciembre de 2021 a las 17:00 pm (hora de la CDMX, GTM -6)** al correo electrónico: [coloquiogestacionamericalatina@gmail.com](mailto:coloquiogestacionamericalatina@gmail.com). Después de esta fecha, ninguna propuesta será considerada. Los resultados de la convocatoria serán enviados por el comité organizador en febrero de 2022.

El coloquio se llevará a cabo en El Colegio de México de la Ciudad de México los días 8 y 9 de septiembre de 2022. Sus modalidades, bajo reserva de confirmación, serán presencial e híbrida.



## Comité organizador

Amneris Chaparro, CIEG-UNAM  
Yolinlitzli Pérez-Hernández, Universidad de Berna  
Virginie Rozée, INED  
Itzel Sosa-Sánchez, CRIM-UNAM  
Karine Tinat, El Colegio de México

## Comité académico

Roberto Castro, CRIM-UNAM  
Isabel Fulda, GIRE  
Cristina Herrera, El Colegio de México  
Marta Lamas, CIEG-UNAM  
María Eugenia Olavarría, UAM-Iztapalapa  
Susana Rostagnol, Universidad de la República

